

INFORME SOCIO CULTURAL Y POLÍTICO 2015-2016

SITUACION DE BOLIVIA DURANTE EL AÑO 2015

La temporada en análisis ha estado particularmente marcada por las elecciones sub nacionales, para elegir a las autoridades departamentales, municipales y regionales, del 29 de marzo del 2015, la visita del Santo Padre a Bolivia y la Campaña por el Referéndum Constitucional para prorrogar un mandato más la gestión del Presidente y el Vicepresidente del Estado Plurinacional de Bolivia.

A nivel económico se han confirmado las previsiones de caída de los precios del petróleo y de los minerales en el mercado internacional, lo que está impactando en las previsiones de crecimiento en Bolivia, aunque el gobierno intenta minimizar las consecuencias económicas, con medidas alternativas, como el aumento de la presión fiscal y los préstamos de la República Popular China, país con el que está aumentando fuertemente el endeudamiento.

Poco a poco se va imponiendo el realismo en las previsiones de crecimiento y se cuestionan fuertemente actitudes dispendiosas, que han caracterizado la gestión gubernamental durante el tiempo de bonanza y medidas extraordinarias, fuertemente politizadas, como el doble aguinaldo.

Se llegó con facilidad a acuerdos respecto a la subida salarial, debido a que el sindicato nacional, la COB, está sometido al gobierno.

A nivel social. Estamos viviendo una situación de aumento preocupante de la violencia en todas las grandes ciudades del país, principalmente en el oriente. La delincuencia actúa a sus anchas con gran descontrol sin que nadie le ponga freno y sometiendo a la sociedad boliviana al sentimiento de una gran impotencia.

Se tiene la sensación de que el aumento de la violencia está relacionado también con una escalada de las actividades del narcotráfico. Bolivia va pasando poco a poco de ser un país productor de coca, a ser un país productor de cocaína, de paso de la droga de otros países y consumidor de la misma. También en un país productor de marihuana.

Sin embargo, el Gobierno Nacional se ampara en la disminución de cultivos de coca, como un gran éxito que atribuye a la salida de la DEA norteamericana. Este dato está incluso avalado por la ONU. Lo que no se dice es que, aunque ha disminuido la coca, sin embargo ha aumentado la cocaína, merced a la simplificación de las técnicas utilizadas en su fabricación.

No hay datos oficiales, pero hay una sensación en las ciudades, avalada por datos de observación de que hay muchas familias dedicadas a la producción de pasta

base y cocaína. También niños y jóvenes que son utilizados por las redes del narcotráfico para dedicarse al micro-tráfico. Incluso el alto número de presos en las cárceles en virtud de la ley 1008, avala la sensación de que el narcotráfico es fuente de sustento para muchos.

El deterioro de la democracia en el país es preocupante, hecho que se ha evidenciado en la actuación del Tribunal Supremo Electoral, sometido a los intereses gubernamentales y beneficiando claramente al partido de gobierno.

Lo preocupante de este tipo de actuaciones es que no logran conseguir la reacción popular, aunque con motivo del referéndum constitucional la situación cambió y se afianzó una fuerte campaña por el no a la reelección, a nivel de las Redes Sociales, que han sido cauce de expresión de un contenido malestar del Pueblo.

Continúa la situación preocupante de la justicia: manipulación política de la misma, presos detenidos sin juicio, etc., pero por otra se defienden esas actuaciones por parte de la gente, que se acostumbra peligrosamente a esta situación de injusticia institucionalizada.

Casos de corrupción.

En los últimos meses han saltado a la opinión pública casos de corrupción, como el uso del dinero del Fondo Indígena, 200 millones de \$USA, usados de forma totalmente arbitraria por parte del gobierno y dirigentes sociales, que van haciendo tomar conciencia a la población del uso indiscriminado y carente de todo tipo de transparencia y control de los fondos públicos. Son casos que evidencian una situación de inseguridad jurídica y falta de confianza social enormes. Ha crecido la impresión en la ciudadanía de que nos encontramos ante un sistema que utiliza el dinero público con fines políticos partidarios, sin ningún tipo de control.

Tal vez el resultado de las elecciones sub nacionales, en las que ha habido un voto castigo al partido de gobierno, sobre todo en ciudades como La Paz y El Alto, están relacionados con este tipo de actuaciones que evidencian una situación de corrupción en el uso de los recursos económicos públicos.

Durante la última campaña del Referendum Constitucional, también afamados periodistas, secundados por las Redes Sociales sacaron a la luz, el escándalo de una relación sentimental del Presidente Evo Morales, fruto de la cual nació un hijo. Se demostró que la Sra. era Gerente Comercial de la CAMC, una poderosa empresa China, que mantiene contratos con el Estado Boliviano por valor de más de 500 millones de \$USA. Las sospechas y acusaciones de tráfico de influencias

no se hicieron esperar y han inundado las Redes Sociales, hasta el punto de volcar el voto en el referéndum a favor del NO.

A nivel político: ha sido un periodo caracterizado por la campaña electoral, las elecciones subnacionales del 29 de marzo del 2015 y la campaña por el Referendum Constitucional del 21 de Febrero del 2016

Elecciones Subnacionales el 2015

- Se desarrolló la campaña electoral de cara a las elecciones subnacionales, para elegir a las autoridades departamentales, municipales y regionales, del 29 de marzo del 2015, con poco interés por parte del pueblo, al que se le ha notado un poco apático y carente de ilusión.
- No ha habido grandes explicaciones de propuestas concretas a la población y se ha notado esta desinformación en el fuerte aumento del voto blanco y nulo, que ha evidenciado la situación de una población poco informada para las elecciones.
- A pesar de ello, la participación ha sido alta, poniendo en evidencia la fuerte conciencia ciudadana de los bolivianos en este tipo de eventos.
- Los resultados de las elecciones indicaron que la oposición gana tres gobernaciones, va a la segunda vuelta en dos departamentos y controla las principales alcaldías del país. El Movimiento Al Socialismo MAS perdió la dirección de dos regiones clave del país: La Paz y Tarija.
- La derrota del oficialismo en esos dos departamentos y otra vez en Santa Cruz y en los municipios de El Alto y Cochabamba, sus bastiones políticos, son quizá la gran sorpresa de los comicios
- Se vio con claridad en estas elecciones que el MAS cuenta con un líder indiscutible: Evo Morales, pero que no logra empoderar a otros líderes locales. Se ve también que va en retroceso, en ciudades importantes y gobernaciones, y que ha iniciado el proceso de desgaste y de luchas intestinas.
- El Tribunal Supremo Electoral ha demostrado en estas elecciones de nuevo que es necesario buscar su autonomía e independencia de las injerencias políticas, que han terminado de minar en su confiabilidad y respetabilidad. Organismos como la OEA y Unasur han confirmado la baja intensidad democrática en la que nos encontramos.

Referéndum Constitucional del 21 de Febrero del 2016

Fue antecedido por una larga campaña muy centrada en el poder por el poder más que en soluciones reales y de progreso para el país. Aunque el partido de Gobierno, el MAS, tiene todavía cuatro años por delante de mandato constitucional, amparado en una supuesta petición de los movimientos sociales y, a pesar de haber afirmado en la campaña electoral anterior que abandonarían el poder en el momento fijado por la actual constitución, el Gobierno convocó a la consulta por la reelección.

La Conferencia Episcopal Boliviana llamó a participar en conciencia a los ciudadanos y definió en sus justos términos el significado de la consulta, muy deformada por intereses políticos, en el comunicado "Cita con la Democracia":

"Se trata de un asunto muy importante que va más allá de las personas concretas o intereses particulares, ya que lo que se consulta es la posición del ciudadano boliviano sobre el cambio del artículo 168 de la actual Constitución Política del Estado, para abrir la posibilidad de elegir por tres períodos consecutivos al Presidente y Vicepresidente del Estado Plurinacional de Bolivia. Por tanto, el referéndum es decisivo para el futuro democrático del país".

Los resultados del Referéndum han sido una sorpresa para el Gobierno. El No a la reforma constitucional se impuso con el 51,3% de los votos frente a 48,7% del Sí. Estrecho margen que, sin duda, muestra la fortaleza del partido en el gobierno, a pesar de 10 años de poder, pero que es un signo de que empieza a debilitarse y, sobre todo, tras las últimas denuncias de corrupción, el mismo Presidente Evo Morales ha perdido su imagen de hombre intachable. Las críticas de corrupción y los escándalos de la vida personal del Presidente, unidas a las grandes sospechas de tráfico de influencias y de uso arbitrario del poder, han hecho mella en su imagen.

Pero también hay un hastío de la política centrada en la lucha por el poder y olvidada de los problemas reales del pueblo. Parece que la discusión política, ideológica, la búsqueda del poder por el poder, llenan todos los espacios de preocupación y diálogo y desplaza a los verdaderos problemas.

Tras el referéndum se abre un período de incertidumbres con una gran división política y la sensación de que se endurecerán las posturas, habrá represalias y una lucha política e ideológica más dura todavía, además de la lucha por la sucesión en el partido de gobierno.

Visita de su Santidad el Papa Francisco

Antes del Anuncio de la visita de Su Santidad Francisco la Conferencia Episcopal Boliviana continuó en su intento de buscar el diálogo con el Gobierno del Estado Plurinacional. Ese diálogo se caracterizó por la dificultad. Por ejemplo:

- No logró un adecuado diálogo para la renovación del Convenio Marco, aunque se renovó automáticamente.
- Se mantuvo una reunión con el Ministro de Hacienda, para hablar de las Obras Sociales de la Iglesia, sin ningún tipo de entendimiento por parte de la autoridad y hasta en ambiente tenso en la que se acusó a la Iglesia de hacer política.

A partir del anuncio de la Visita del Santo Padre Se multiplicaron los encuentros con autoridades del gobierno de máximo nivel, aunque el diálogo se centró en los

preparativos para la visita y siempre se dejó para después de la visita el poder tratar otros temas.

Entre las dificultades hay que hacer notar que el diálogo con el gobierno, salvo el breve periodo de preparación de la visita del Santo Padre, es muy difícil. Incluso en las reuniones de preparación para la visita no faltaron tensiones, ya que el Gobierno intentó en todo momento la politización de la visita, cosa que afortunadamente no logró en el alto nivel pretendido. Además, hubo que derrochar paciencia en la relación porque nunca tuvimos interlocutores fijos, se incumplieron de forma continua los acuerdos, las reuniones las fijaban en el lugares y días sin consensuar, no se avanzaba en lo que se acordaba, etc.

A pesar de las dificultades la visita de Su Santidad a Bolivia ha resultado un éxito. El Papa ha podido expresar con claridad y libertad su pensamiento y se han puesto las condiciones para que hubiese encuentros con todas las condiciones con el Pueblo, las Autoridades Civiles, la Vida Consagrada, los Movimientos Sociales, la Población Penitenciaria, los Obispos y el Sr. Presidente del Estado Plurinacional, que nos sorprendió con un regalo anecdótico, que expresa su peculiar ideología.

Se trabajó intensamente para que el Santo Padre pudiese encontrarse con el Pueblo de Dios, dado que era una Visita Pastoral y no, como se pretendió, con masas indiscriminadas de gente.

Sus ricos e intensos Mensajes forman parte de un patrimonio que nuestra Iglesia sigue trabajando y aprendiendo de ellos.

Agradecemos por el privilegio de haber contado con el Santo Padre entre nosotros, en momentos tan difíciles de nuestra vida nacional y queremos estar a la altura de este privilegio, aprovechando pastoralmente esta visita. Ya se han publicado sus mensajes en diferentes formatos y se están aprovechando en todas las actividades pastorales de la Iglesia en Bolivia.